
□本报记者 王洪涛 实习生 志强
本报通讯员 姚 峰

村官审计还是空白点———

六成农村信访涉及村干部经济问题

5月19日，记者来到平邑县经济开发区
的仁德社区。这个新农村社区格外平静祥
和，而去年，这里还是著名的“上访村”，村
民四处上访，要求查处村干部招待费超标、
腐败等问题一直没有结果。

去年10月，针对信访问题，刚刚组建一
个月的开发区审计所对仁德社区主要负责
人进行经济责任审计。审计报告显示，社区
原党支部书记魏某超额支出招待费29万余
元，受贿8 . 2万元。依据这一结果，魏某被免
去党支部书记职务，并开除党籍，移送司法
机关。

至此，村民们不再说二话。“上面来审
计监督，把俺们心里的疙瘩给抹平了。”村
民们也期待，以后各村的账目都能如此透
明、公开，交给大家一本明白账。

因村干部经济作风问题引发的上访事
件，并不少见。据统计，今年以来，仅平邑县
所受理的农村信访案件中，涉及村干部经
济作风问题占到了62 . 8%。而在今年年初平
邑县征集的农村干部“四风”方面突出问题
和具体表现中，有24%涉及经济作风问题。

“目前农村大量的信访案件及干群矛盾，根
源就在于村级财务不清、管理混乱、透明度
差。”临沂市委书记张少军认为。

而这背后，则是国家审计范围有限、乡
镇机构改革后监管体制不畅、个别村居干
部经济责任意识淡薄等原因，造成了当前
村干部经济行为和村级财务管理缺乏监
管。村官经济责任审计一直是“空白点”，这
造成了白条抵库、私留财务、挪用公款、出
入账不规范等现象频发。很多村民表示，

“把村里的干部管好了，我们才放心。”

给村干部戴上“金箍”———

115个村的25名干部受到处分处理

记者了解到，有不少地方都在探索村
官经济责任审计制度，以期为村干部戴上

“金箍”。湖北武穴市早在2008年就由市审
计局组织人员，对村官进行审计。但由于人
手少，2008年到2011年四年间仅审计了8个
村，效果不明显。而淄博市淄川区则采取了

“审计巡回庭”模式，一个“审计巡回庭”有
四五名工作人员，负责三四个乡镇村官审
计工作，工作量太大，要想实现村官审计全
覆盖非常困难。

平邑县审计局局长谢光华介绍，就普
通情况来说，一个村庄审计大概需要10天，
情况复杂、上访问题严重的村可能一两个
月都完不成。为此，他们探索出了自己的一
套模式：每个乡镇从财税系统抽调4—6名
工作人员，组成审计所，归口当地财经服务
中心。这就在不增加人员、不增设机构的前

提下，专门集中力量办审计。
审计所做到人员独立、工作独立、办公

场所独立，并直接向镇长和县审计局负责，
实行双重领导。这既保证了监督的有效性，
又体现了对镇政府的服务性。为保障审计
结果的运用，平邑县纪委、组织部、监察局、
审计局四部门专门建立联席会议制度，要
求对在审计中查处的问题，对相关责任人
员依法依纪进行严肃处理。同时还把审计
结果记入村干部任职档案，作为考核依据。

截至目前，平邑县已审计了1 1 5个
村，查出各类违纪违规资金1 . 08亿元，有
25名村干部受到党纪处分或者组织处理，
有9个村因村干部经济作风问题引起的上
访得到有效化解。

据悉，这一模式在全国还属首创，是
对村官审计工作的一大突破。临沂市委副
书记李峰表示，从今年6月份开始，临沂
市将在全市推广平邑模式，但与平邑不同
的是，其他县区各乡镇将不再单独设审计
所，而是设立审计办公室，与乡镇党建办
合署办公，加挂一个牌子。

如何把好事儿办好———

保质量的同时也得抢时间

审计村官最难的莫过于基层不理解，
特别是审计结果出来后，一些村干部面临
处分，这让很多镇党委书记坐不住了。

保太镇党委书记聂海涛直言：“如果镇
上处理人多了，是不是反映我的管理工作

没到位？而且培养一个村干部很不容易，没
啥大问题的，能不处理就不处理。”在这种

“偏袒”心态下，保太镇蔡庄村党支部书记
李子国在出现记账不及时等财务问题时，
保太镇党委迟迟不愿给予党纪处分。为此，
县审计局局长谢光华多次到保太镇做工
作。“审计结果必须严肃对待，而且这也是
对干部的保护，避免他进一步犯错误。如果
不处分，反而会助长不良风气。”多次沟通
后，保太镇党委也理解了审计初衷，最终给
予李子国党内警告处分。

“处分之后效果很好，很多村干部表
示，得给百姓一本明白账。”聂海涛如今已
把审计报告当做考核干部的“经济抓手”，

“干部怎么样，我有本经济账。”
除了基层不理解外，目前这项工作还面

临着速度和质量的矛盾问题。临沂市审计局
局长李枝叶表示，自平邑推行村官审计以来，
账目理顺了，很多信访问题也迎刃而解了，因
此各级领导希望尽快推开，以最短的时间完
成对所有村居的审计工作。但审计的生命和
权威，在于审计质量，快不得。

“一个是质量，一个是速度，我们首先
得保质量，但村级财务亟需规范，我们也得
抢时间。”李枝叶说，我们是把全部村居纳
入审计视野，但把信访矛盾突出、资金收支
量大、建设投资项目多的三类村列入先期
审计范围。

同时，他还表示，人才匮乏也是村官审
计的“拦路虎”，“基层懂财会的工作人员太
少，也很难留下来，希望政府在招聘时能向
财会人员予以适当倾斜。”

□记者 姜言明 通讯员 刘奎林 报道
本报泰安讯 由浙江宝盛集团投资兴建的宝盛广场项目，正在

泰山脚下紧锣密鼓的施工中。“这个项目总投资30亿元，主要由五星
级酒店、品牌商业街和高档住宅区组成。”宝盛广场驻泰安项目负责
人王瑞江告诉记者。

而今，地处泰安主城区的泰山区，吸引了众多国内外名企竞相
“抢滩”：鲁商集团投资180亿元建设鲁商商住综合体项目、大连万达
集团投资56亿元建设万达广场、澳门宝龙集团投资20亿元建设宝龙
城市广场、北汽集团投资30亿元建设海纳川启程车轮项目……去年
至今，当地开工在建投资过10亿元的项目42个。

“今年我们打响新一轮‘项目建设攻坚战’和‘片区开发攻坚战’，
大力推进策划招商、重点推进、巩固提升‘三个一批’工程，确保项目
快开工、快建设、快运营。”区委书记宋洪银如是说。据悉，今年全区共
确定“三个一批”项目410个，涉及现代服务业、战略性新兴产业、特色
高效农业、科技文化、城市建设以及社会事业等，年度计划投资616 . 6
亿元，确保沃尔智慧停车系统产业园等120个项目建成运营。

□通讯员 郭素彦 王尚斌 记者 高田 报道
本报阳谷讯 “‘正’字包含着群众的期盼，也承载着群众的信

任，既然群众选我当书记我就应该时时刻刻‘守正’。”5月8日上午，阳
谷县十五里园镇镇政府会议室里，报告团成员孟楼村党支部书记孟
宪芳用朴实的语言感染着台下200多名基层党员干部。“听了报告会，
才发现榜样就在身边，这些身边的典型对自己的启发更大、帮助更
大。”同镇的朱万一村支书黄福平听了报告会很激动。

4月20日，阳谷县成立“践行党的群众路线巡回报告团”，18名报
告团成员中，有结合实际宣讲政策理论的党校教师，有专门从事预防
职务犯罪教育的检察院干警、全国优秀警察、全国劳动模范、山东十
大孝星、优秀农村支部书记等，他们结合亲身经历和体会对群众路线
活动进行深入浅出地解读。“组织报告团我们根据不同行业、不同单
位‘量身定制’，尽量让报告的内容适应不同层次、不同类型的受众。”
报告团团长、县委常委、宣传部长马颖说。“除了科学安排集中报告会
外，我们的报告团成员还接受一些单位的邀请，这不，‘山东十大孝
星’贾秀兰已经多讲了13场。”报告团二组领队刘俊华说。

村级财务不清、管理混乱、透明度差成农村信访主要根源，平邑县探索出一套村官经济责任

审计制度，为村干部戴上了“金箍”———

村官审计，审出了什么？

村居干部经济责任审计，有利于化解
基层信访矛盾问题、解决群众的需求和诉
求，有利于规范村干部经济行为、加强农
村干部作风建设，较好地解决了服务群众
“最后一公里”问题，抓住了基层党员群
众关心关注的焦点。这项工作取得良好成
效，重点在于将县审计部门职能作用向基
层延伸，同时，注重审计结果应用，对村
级财务管理存在的问题及时规范纠正，对

违规违纪问题干部敢于处理，赢得了群众
的信任和支持。

年内，我们将全面完成对信访矛盾突
出、资金收支量大和有项目建设投入等重
点村居的审计，力促村级工作规范运行，
增强农村干部法治意识和廉政意识，树立
基层干部选人用人的正确导向，不断提高
农村基层党组织的凝聚力和战斗力。

■书记点评

强化监督，促进基层干部转作风
平邑县委书记 丰程秀

5月19日，临沂市村居干部经济责任审计工作现场会在平邑召开，平邑村官审计模式将

在全市推开。这项仅出台9个月的“新政”，为何得到广泛认可？村官审计能审出什么？遇

到了何种阻力？记者带着疑问走进平邑。

关键词：经济责任审计
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名商强企竞相“抢滩”泰山区
42个投资过10亿元项目在建

阳谷“量身定制”
群众路线报告团

□ 本 报 记 者 彭 辉
本报通讯员 田宏耀

5月9日，威海市慈善总会财务工作人员徐芳芳来到邮局，取了一
份150元的汇款单，并将这笔钱存入全市善款捐款总账号中。

“从去年7月份开始，这位署名唐敏的女士每个月10号前后就给
我们汇来一笔钱，一开始是100元，后来涨到120元，从今年开始每月
150元。汇款单上只有名字，没留下电话、住址等其他线索，是一张填
错的汇款单才让我们知道她是一位打工妹。”徐芳芳告诉记者。

去年12月13日，唐敏寄来的汇款单填写的单位是“威海慈善总
会”，漏了一个“市”字，徐芳芳去取钱时，邮局告知无法取出，必须联
系到汇款人更换一张汇款单才能取出这笔钱。怎么联系到唐敏呢？威
海市慈善总会通过威海民政局的政务微博发布了寻人启事，威海政
务微博又进行了转发。

“也巧，这条微博被款项汇出的文登区泽头邮政所工作人员看到
了，而所里一位投递员知道唐敏的工作单位，通过他，我们知道了唐敏
是一家工厂的打工妹，并获知了电话号码。”徐芳芳告诉记者。

“拨通电话后，唐敏很惊讶，没想到我们能找到她。”徐芳芳介绍，
“她说自己是一名普普通通的打工妹，去年从学校毕业后开始工作。
问她为什么这么做，她说是以前上学时受到好心人的帮助，要回报社
会，所以她从工作开始后的第一个月就往我们这边汇款。每个月10号
前后是厂子发工资的日子，她一领到工资就来汇款。刚开始工作工资
比较低，每月汇款100元，随着工资上涨，她的汇款数也在增长。”

慈善总会工作人员征询唐敏的意见，她的善款要用作什么用途，
唐敏说希望把爱心传出去，把这笔钱用于帮助像她求学时一样遇到
困难的学生。遵照她的意愿，慈善总会已将款项用于救助贫困学生。

“以前提起慈善事业，很多人以为是明星大腕和富豪的专利，而
现在随着慈善观念深入人心，越来越多的普通人投身到慈善事业当
中来。这位打工妹受助之后怀有感恩之心，条件改善之后又回报社
会，正是我们倡导的‘人人为我，我为人人’理念的最好诠释。”威海市
慈善总会办公室主任王明源说。

一张填错的汇款单“暴露”了捐款人身份

每月寄善款的
是位打工妹

□王洪涛 报道
5月19日，平邑街道审计所的工作人员正在忙着进行审计。
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